

Cantos a San Pedro de Alcántara

COPATRONO DE EXTREMADURA

Por FERNANDO BRAVO y BRAVO

I

CANTO DEPRECATORIO

Fulgente y puro cual celeste luz
aunque hecho de raíz tu cuerpo enjuto,
oculto tu mirar bajo el capuz
humilde santidad diste por fruto,
y esclavo seguidor de Cristo en cruz,
a nadie, sino a Dios, rindes tributo.

Llevaste hasta el martirio los rigores:
pobreza, penitencia, ardiente celo;
tu estela luminosa de dolores
nos marca la esperanza y el consuelo.
De raza que forjó conquistadores,
por armas fe y amor, ganaste el cielo.

*A ti, Pedro de Alcántara, rogamos,
alada descalcez, viril ternura,
coloso de la fe y en privaciones.*

*Patrono celestial de Extremadura:
¡libranos, tú, de mal y tentaciones!!*

II

CANTO PENITENCIAL

La cruz es la almohada de tu lecho,
tu apoyo el bordón de peregrino,
la cruz es la venera de tu pecho
y es aspa de oración en tu molino,
cayada de pastor en el repecho
y espada fiel de tu luchar divino.

Modelo portentoso al que aspiramos,
apóstol andariego sin parar,
tras tus huellas de espinas caminamos
en marcha penitente al Palancar.
Vigor y caridad de ti imploramos
buscando nuestra salvación ganar.

*A ti, Pedro de Alcántara, rogamos,
alada descalcez, viril ternura,
coloso de la fe y en privaciones.*

*Patrono celestial de Extremadura:
¡libéranos, tú, de mal y tentaciones!!*



ALTA EXTREMADURA

La fiesta de San Juan

IMINENTE al solsticio de verano, está la noche de San Juan. Noche supersticiosa, exornada con típicas y gigantescas hogueras —legado histórico— en que se conmemora al Bautista. Noche consagrada al amor y quimeras.

Mucho podría escribirse acerca de la fiesta de San Juan en los pueblos cacereños, en los que hasta hace pocos años se observaba tanta relación e influjo en las costumbres y en la existencia, influencia de los astros en todos los órdenes, en la salud y el amor, leyendas de brujas, hechizos y encantamientos.

Resaltemos en Jarandilla la víspera de la noche de San Juan la llamada «Enramada», —que tiran los mozos a las mozas por las ventanas y balcones— consistente en dulces, flores y frutos, cortando un árbol que, después, ponen en medio de la plaza, así como los claveles de todos los balcones y cantando la siguiente canción:

A cortar el árbol,
el árbol, el árbol,
a cortar el árbol,
la noche de San Juan.

En Madroñera —verdadera urbe, próxima a la ciudad de Trujillo— Cuna de la Conquista— y también durante la víspera de San Juan, se celebra tradicionalmente un baile. Después del mismo, se reúnen todas las mozas en una casa y los mozos acostumbra a quedarse fuera echándoles guindas, manzanas y otras frutas del tiempo. Por la mañana —al despertar la aurora— van juntos todos a lavarse la cara en una fuente del pueblo, cantando estas coplas:

Qué ganas tengo que llegue
la mañana de San Juan,
para lavarme la cara
con mucha serenidad.